

1 Nuevos desafíos de la Pastoral Social en el Perú

1.1.- Ponencias y paneles

P. Carlos Castillo Mattasoglio

Profesor principal del Departamento de Teología de la Pontificia Universidad Católica del Perú, PUCP.

Doctor en teología por la Pontificia Universidad Gregoriana de Roma.

Vengo de la Juventud de Estudiantes Católicos (JEC). Mi vocación sacerdotal salió del compromiso social como cristiano allá por los años 70. Después de estudiar en Roma, regreso al Perú el 87, y soy enviado a Tablada de Lurín. Trabajo con jóvenes de parroquia. Estos jóvenes eran sujetos de la historia con deseo de vivir lo cristiano, comprometidos con su pueblo. Chicos coherentes, con deseo...que se van a encontrar con Sendero Luminoso, cuya acción opacaría la lucha por la transformación social y con el fujimorismo, que en los 90 insinúa la importancia de convertirse en empresario para tener éxito en la vida. Aquí es donde se dio un acompañamiento, a estos empresarios desde la base, desde sus casas. Jóvenes que participaron en eventos grandes a favor de la paz y la democracia. El del año 2000 fue el más grande (EJUTOR, con 40 mil jóvenes). Y es que a mitad de los 90 estuvimos organizando la pastoral universitaria de Lima, con el apoyo del Cardenal Augusto Vargas.



Sobre los jóvenes de los 90's

El joven de los 90 era un sujeto fuerte, pero que empezó a disolverse. Un joven roto que se dejó absolver por el sistema de vida del trabajo. Sus niveles de conciencia bajaron. El gran desafío -todavía pendiente- es la acentuación de la ruptura de la vida del joven, donde el terreno pasa de la organización social a la organización interna de su sujeto personal. En realidad, la pastoral debe cubrir las dos cosas. En esos años, CEAS ayudó a formar con sus materiales, a seguir procesos y no formar por normas, formar en su propia historia, trabajando lo afectivo.



“Hay que tener en cuenta que la Iglesia se crea al seguir la cultura del sujeto a formar”

18 años después...

Los jóvenes dispersos por el sistema... empiezan ya a reaccionar después de dos décadas de globalización neoliberal. ¡Y esto es muy importante!

En lo que respecta a las redes sociales, los jóvenes son peces en el agua y saben manejar ese mundo, pero... a su vez, la procesión va por dentro, las heridas siguen, se han acentuado. El joven necesita ser humano, amar, querer. Los jóvenes necesitan preguntar ¿qué es amar? ¡La teología se ha puesto de moda en la PUCP! Esas preguntas son búsqueda de dignidad... en medio de un sistema interesado solo en ganar para sí.

El sistema neoliberal y su impacto en los jóvenes hoy

El sistema tiende a destruir la subjetividad social y personal porque necesita ganar; hace todo lo posible por acelerar el tiempo para que la gente y los jóvenes no tengan tiempo para pensar en libertad. El sistema pone a la gente en situación pusilánime para que no tengan tiempo de pensar en su libertad. Es tarea de la Iglesia sacar de donde sea ese tiempo. Y, de alguna manera, los jóvenes lo están sacando... ¡bailando en grupos grandes, en la calle!

La Iglesia debe llegar a ellos. Son jóvenes con resiliencia, que nos superan día a día al salir de sus cenizas. Por ello, hay que reformular las bases mismas de la pastoral juvenil para llegar a estos grupos. No se trata de llegar a los fieles de siempre... Hay que tener en cuenta que la Iglesia se crea al seguir la cultura del sujeto a formar. Esto es una forma de entender eso que se llama Iglesia en salida. Salir para que regresando a los jóvenes la Iglesia cambie y sea distinta.

El Sínodo de la Juventud y la capacidad de discernir...

El sínodo de la juventud nos dice que sí hay antídoto contra la globalización financiera: todo ser humano tiene capacidad de discernir. Por ello, hay que acompañar los procesos de los jóvenes en los horarios que digan ellos y allí acompañar a discernir. En otras palabras, lo que aprendimos en la JEC, replicarlo a nivel mundial...

Claro que hay alternativas ante la globalización... ¡que funcione a un ritmo humano! Con sabiduría hay que identificar estas salidas en medio de la ambición y tacañería del sistema.